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帮助医生完成
!看得透"的智能手术
如果医生能够在手术过程中“透视”患

者身体，手术器械有“眼睛”能够“导航”，治
疗将更精准。导师早在上世纪 !"年代就提
出了图像引导手术，顾力栩在加拿大读博
期间就一直参与医疗科技的转化，要将实
验室的创新推向临床应用。“精准医疗的推
崇照亮了这个领域。国际大医疗公司几乎
都成立了手术导航事业部，专门研发相关
产品。”#""$年，顾力栩回国，在上海交大
领衔图像引导手术和治疗研究，一直致力
于帮助医生完成更精准的手术，帮助病人
获得准确率更高且伤害更小的诊治。
顾力栩正努力推动转化的肺部诊疗引

导系统是一项国际领先的科研成果，即将
进入临床试验。这一设备将先进的电磁定
位技术、虚拟现实技术和人工智能技术结

合，嵌入传感器的微小探针插入患者体内，
利用磁场发生器感应探针，再通过集成术
前 %&、核磁共振影像的智能信息系统以算
法实现“手术导航”，医生就能够“按图索
骥”在复杂人体中找到病灶并且实施治疗。
“医疗已进入智能时代。一旦这样的设备应
用于临床，病人的创伤更小、恢复期缩短，
手术成本也将下降，更多患者能获得更高
质量的治疗。”顾教授满怀信心。

受益双创!!"#"

顺利实现产业化
“应该说我是交大推动双创大环境中

的受益者。”顾力栩觉得，在上海交大创新
创业已经从“单打独斗的 '()版本”进入
“教授、学校、社会无缝衔接的 *+,”。去年，
学院组织投资人及产业和学术等领域专
家评选出 ',个优秀医疗科技项目，给予
$,万-.,万元的资金支持原型样机研发，
再进一步寻找孵化机会。顾力栩的肺部诊
疗引导系统因为解决器官漂移等技术难
题备受关注，也成为孵化项目之一。

正是有了这样的起点，顾力栩带着项
目落户“零号湾”，更是在创业沙龙活动中
机缘巧合找到清华大学毕业并且有产业经
验的理想搭档一同孵化，公司很快获得风
投关注，不到两个月就获得天使轮投资。

教授或更适合
!衍生"型成果转化
实际上这已经是顾力栩的第三次成果

转化尝试，第一次是彻底失败，第二次经历
了 /年漫长而艰难的摸索，而这一次他“向
后退”了一步决定以董事长的角色参与。
“回过头来看，在象牙塔里的教授创业，单打
独斗未必能做好。”回想之前的经历，第一
次尝试时大环境不理想，又不懂得市场语
言；第二次由学生毕业后把牙科精准手术
技术带出去创业，顾力栩参与孵化的每个
阶段，从股比关系、政府投入、未来预测、人
员管理，一一摸索，也是艰辛痛苦。做教授
要兼顾教学、科研，再推进成果转化，如何才
能平衡好这些工作？顾力栩开始反思。

第二次创业虽然艰难，但团队终于熬出

头，今年已经实现了 0,,,万元的营收。“或
许这样‘衍生’的方式是更好的生态。国外用
‘1234 566’（旋转甩出）这个词来定义这种衍
生。”顾力栩解释道：“有点像洗衣机甩水的步
骤，实验室作为创新主体是科技创新的‘源
头’，一项项技术成果像水滴一样甩出去，由
参与科创的学生团队慢慢从实验室剥离孵
化。这样公司有自己的研究团队，支撑产品
迭代，而实验室可以更专注科学创新不受其
他影响。”而且，在“#+)”的双创政策支持下，科
研团队可以从成果转化中获得应得的回报，
同时，“衍生”的公司成长后将以反哺的方式
支持实验室的科学研究。
“还是要让专业的人做专业的事。一

家科技企业的价值可能只有三分之一来
自技术，还要有懂得市场的投资人和运营
团队才能发展平稳。因此有时候放低姿态
才更能合作。”顾力栩感慨地说。而另一方
面，作为领衔科研的教授，顾力栩也非常
明确，以未来投入应用、实现产品化为目
的，将研究计划规划到“产品级”，这样的
研究才更有社会价值。 本报记者 易蓉

! ! ! !无需土壤，甚至不需要阳光，一排排
绿油油的生菜在多层架子上长势喜人。在
近期召开的 #)7!上海国际室内植物工厂
研讨会上，申城首座“气雾培”植物工
厂———爱盛生物科技有限公司带来的全
自动气雾培植物生长系统吸引了不少与
会者的目光。
在钢筋水泥的森林里，能否有一抹小

小的绿意让现代人亲近自然、感受自然？
“植物工厂”或许是个不错的选择。“植物
工厂是通过设施内高精度环境控制实现
农作物周年连续生产的高效农业系统，利
用计算机对植物生长的温度、湿度、光照、
二氧化碳浓度以及营养液等环境条件自
动控制，使设施内植物生育不受或很少受
自然条件制约的省力型生产方式。”上海
市农科院园艺所所长朱为民研究员介绍。
记者在爱盛生物科技有限公司看到，

植物工厂以节能 89: 植物生长灯为光

源，针对不同的植物、不同的生长阶段，光
强、光质和光周期也完全不同。“每个植物
都有自己的‘光配方’，这也是我们未来研
究的重点。”爱盛科技市场部应用工程师
吴海光介绍。除了不需要阳光，植物工厂
的“宝宝”们也不需要土壤。这些长势良好
的蔬菜均长在栽培模组内，依靠模组下方
的营养液即可生长。“这些营养液由专业
人员调制，能及时有效地为植物提供各种
养分，最大限度满足植物不同生长时期的
营养要求，使蔬菜生长快、产量高。”
在植物工厂里，蔬菜的生长几乎不受

自然条件的制约，生长周期会加快。植物
工厂内种植的生菜，育苗移栽后 #!天左
右就能收获，远快于普通土地栽培。“植物
工厂目前在全球都处于起步阶段，它从根
本上改变了农业种植的概念，是创新农业
种植方式和农业现代化的途径，也是新型
农业生产和提升农业种植为制造业的最

佳方案。”吴海光表示，“我们目前产品主
要销往酒店，也有会员制的零售。此外，我
们也定期向嘉定的小学生开放，让他们来
上一堂‘自然科学课’。孩子们可以自己采
摘蔬菜，做一份色拉。”
据了解，爱盛科技的全自动气雾培植

物生长系统可在无土洁净室中隔绝污染
源和病虫害，已经种植出包括油麦菜、马
齿苋、空心菜、薄荷、韭菜、水果黄瓜、草莓
等超过 /)种蔬果植物。从安全性来说，植
物工厂的蔬菜已经和有机蔬菜相差无几，
但在口味上还有差距。朱为民所长介绍，
植物在干旱、冰冻、水涝等恶劣气候条件
下会有应急机制，产生次生代谢物，比如
申城市民喜欢打了霜的青菜。“我们也希
望通过对光谱、营养液、照射时间等元素
的改良，让蔬果的风味更上一层楼。”吴海
光表示。

见习记者 郜阳

不同植物给予不同“光配方”
申城首座!气雾培"植物工厂育出高产无污染蔬果
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公司成立2个月
即完成天使轮融

资，研发的

肺部诊疗导航即
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这是上海交通大
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物医学工程学院
教授顾力栩的第
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有了新的身份—
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